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全面放開「單獨二孩」，成為三中全會出
台的其中一個最受民眾關注的新政，近日地
方兩會紛紛確定時間表。不過在內地首個實
行該政策的浙江舟山市，這項新政卻似乎並
未受到追捧，自去年11月19日政策落地已
滿兩個月，當地申請生二胎的夫婦只有58
對，生育意向之低出乎意料。

人口老齡化、勞動力短缺等問題已困擾內
地經濟。放開「單獨」則被官方視作「保持
合理的勞動力規模」、「延緩人口老齡化速
度」最穩妥的路徑。無論學界研究，還是現
實都顯示，此時放開「單獨」並不意味着內
地將面臨生育高潮。學界測算，放開「單
獨」後至2030年，中國勞動年齡人口將從
8.75億增至8.77億，即僅增加200萬。

中國首個「人口特區」山西冀城，1985
年開始以「不能宣傳」為前提成為「二胎政
策試點」，但結果是1982年至2000年全國
兩次人口普查期間，冀城的人口增長率低於
全國水平。

老齡化並非中國獨有的問題，同樣飽受
困擾的新加坡、日本、韓國、台灣等東亞
國家和地區，都已出台鼓勵生育的政策。
而今，放開「單獨」，是中國人口政策改
革走出的第一步，但放開「單獨」，並不
意味着中國政府轉向鼓勵生育的人口政
策。實際上，官方始終擔心，人口生育政
策一旦放開，大家爭先恐後的生孩子，驟
然推高出生率，孩子成長的每個階段，無
論就醫就學，公共設施的提供等方面，都
將面臨更多的社會問題。

中國的人口政策改革終將會朝着徹底取消
生育限制、乃至鼓勵生育的方向一路走下
去。未來，出台怎樣的政策鼓勵生育？面對
可能出現的嬰兒潮，婦產
科床位夠不夠？兒童醫院
和兒科門診夠不夠？無論
政府還是社會，都需要未
雨綢繆。
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京單獨兩胎修正案年初第二審
僅逾三成民眾心動 生育不再重男輕女

河南委員籲盡快落實「單獨二胎」
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楊雄：滬將嚴控人口規模
香港文匯報訊（記者章蘿蘭上海報道）內地特大城市人口
急遽增加，已經成為不可承受之重。繼北京之後，昨日（19
日）開幕的上海市第十四屆人民代表大會第二次會議上，上
海市長楊雄強調，上海要嚴格落實以積分制為主體的居住證
制度，以嚴控人口規模。
據估算，上海可承載人口的極限將是2500萬至2800萬人

口。但目前上海市常住人口已逼近2400萬。從國際經驗看，
一些發展中國家的超大城市由於人口流動無序，「城市病」
積重難返：生存環境惡化、城市佈局失調、經濟發展止步不
前。更有專家警示，上海已經顯露出「城市病」的些許症
狀。例如佔排放總量超過七成的城鎮生活污水在人口急速膨
脹的壓力下減排難度不斷加大。如何合理控制人口規模，成
為上海政府工作的重中之重。
楊雄指出，今年上海將堅持以合法穩定就業、合法穩定居

住為基準，加強人口服務管理。他特別表示要嚴格落實以積
分制為主體的居住證制度，採取調整產業結構、完善公共政
策、拆除違法建築、整治群租等綜合措施，嚴格控制人口規
模。此外，為了分流人口，上海將繼續加快郊區新城鎮和新
農村建設。楊雄認為上海政府需順應城市發展規律和社會結
構深刻變化，轉變管理觀念，創新管理辦法，構建符合特大
城市特點的城市管理和社會治理新模式。

港澳委員倡增航班 山東省長即採納
香港文匯報訊（本報記者 殷江宏 山東報道）山東兩會期

間，特邀港澳政協委員王富剛聯合王殿傑、尹國橋、朱新勝
等委員，提交了一份《關於省市兩級政府支持補貼擴大濟南
香港包機航班》的提案。
提案中稱，省會濟南往來香港的航班數量不足，制約了魯

港兩地交流和合作的潛力。目前往返航班方面，濟南香港逢
周二和周五各往返一次，每周往返航班合共4個，與山東經
濟大省的地位並不相稱。
提案建議山東省和濟南市有關部門出資補貼營運擴增航

班。山東省省長郭樹清對港澳委員的提議表示認同，並當場
表態：山東省和濟南市可以拿出些資金予以補助，增加航班
不僅有利於山東與港澳的旅遊業，思想、技術、文化交流也
將獲益。

貴州「單獨兩胎」方案已報衛計委
香港文匯報訊（本報記者 路艷寧 綜合報道）貴州省人口

和計劃生育委員會黨組書記、主任王忠日前透露，該省「單
獨兩胎」方案已經上報國家衛計委，具體實施時間將與全國
大致保持同步。
貴州「單獨兩胎」政策從啟動到正式實施，大致有以下幾

個程序：首先是前期對相關數據的測算和分析評估；其次是
擬訂實施方案；第三是將研究確定的初步方案報國家衛生和
計劃生育委員會備案；第四，經國家衛生和計生委同意後，
報請省人民代表大會或常務委員會，依據立法程序對《貴州
省人口與計劃生育條例》作出修訂，並頒布實施。
王忠稱「這是一個非常嚴格的工作程序，必須要有一定的

時間。」目前貴州已進行到第三步，已將擬定的初步實施方
案報國家衛生和計劃生育委員會備案，這項政策在貴州省正
式實施的時間和各省大致保持同步。

香港文匯報訊 （記者 劉蕊、駱佳
鄭州報道）河南作為中國人口第一大
省，何時啟動單獨夫妻生育二胎政策備
受輿論關注。河南兩會期間，代表委員
紛建言盡快修訂《河南省人口與計劃生
育條例》，今年依法啟動實施單獨兩孩
政策。
此前河南省人口計生委表態稱，啟動
單獨夫妻可生育二胎，會給河南帶來小
的生育回潮，但是對出生規模影響可
控，啟動這一政策在河南是可行的。

合理設定方案是重要課題
媒體公開數據顯示，目前河南省約

有單獨夫妻100萬對，每年會新增約15
萬對「單獨」夫妻，初步測算消除生育
堆積之後、「單獨二胎」政策平穩實施
的情況下，河南平均每年多生的人口數
為5萬到8萬。河南省計生委有關專家

表示，開始啟動新政策時，由於已經積
累了一部分符合條件的單獨夫妻，必然
會產生生育堆積問題。以河南而言，按
女方27歲生育第二個子女推算，當前
產生的生育堆積為35萬對，「如果這
些單獨夫妻都在政策啟動後集中在一兩
年內生育，可能短期內對人口出生影響
較大。因此，為了減少政策影響導致的
生育波動，如何合理設定單獨夫妻生育
二孩政策的實施方案是一個重要課
題。」

開放單獨二胎條件成熟
河南省政協委員高雁卿則認為，河南

省開放單獨二胎政策的條件已經成熟。
他說，河南省從2012年1月開始實施雙
獨兩孩政策一年半時間看，全省申請領
取二孩生育證的雙獨夫婦只佔符合政策
的11%左右，實際生育二孩的只佔3%

左右。因此，他認為，單獨二胎政策的
開放，不會導致人口的暴漲。
河南省人大代表董廣安則連續多年

呼籲開放二孩政策，她建議應該在

「單獨」家庭生二孩的基礎上逐步允
許生育兩個孩子，然後逐步實施「獎
勵一孩、允許二孩、杜絕三孩」的生
育政策。

浙書記謝港澳委員助鄉發展
香港文匯報訊（本報記者俞晝杭州報道）前
天（18日）下午，浙江省委書記夏寶龍與出席省
政協會議的港澳華僑委員座談時坦言，大家都為
浙江的發展做出了很大的貢獻，要善待來家鄉投
資的港澳同胞和海外華僑。
夏寶龍向廣大浙江籍港澳台同胞、海外僑胞致

以問候。他稱港澳台僑委員都是見多識廣的成功
人士，很多在海內外都有一定聲望和影響。希望
大家繼續保持關心家鄉、熱愛家鄉、幫助家鄉建
設的境界和情操，一如既往支持家鄉的改革發展

和現代化建設。
香港大唐金融集團副主席李德麟說，過去幾年

港澳委員遇到了「尋找項目難、項目評估難和項
目落地難」等問題，錯失了投資機會。
夏寶龍指出，廣大港澳台僑委員提案的針對性

越來越強。「我們會逐條認真地研究大家的建
議。」夏寶龍說，「你們抱着拳拳赤子心，懷着
殷殷愛鄉情，積極響應『浙商回歸』等號召，不
辭辛苦、身體力行地為家鄉建設鼓勁吶喊、添磚
加瓦……家鄉人民感謝你們！」
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香港文匯報訊（本報記者 李欣 天津報道）政協天津
十三屆二次會議17日開幕，來自港澳地區的47位政協委
員出席，27位在津台灣同胞和海外僑胞代表列席會議。
當天下午進行的小組討論上，霍啟剛、湯子嘉、莊家
彬、陳亨達等一批年輕的港澳「富豪」齊亮相。
霍英東集團副總裁霍啟剛表示，天津「穩中有進，穩

中提質，穩中向好」的施政方針，與香港特首梁振英的
「穩中求變」不謀而合。霍啟剛認為，天津的發展已經
達到了一定水平，現在要看如何與基層市民、與有需要
的年輕人分享利益。
湯臣集團執行董事局副主席湯子嘉非常關心報告中提
到的「今年怎麼看，明年怎麼辦」。他說，近年在政府
的大力支持和幫助下，天津經濟發展非常快，目前自己
的公司在天津有投資，也非常關心之後會怎麼發展。

由山西省政協安排，出席山西「兩會」的港澳委員，19日特意來到位於太谷縣的怡園
酒莊參觀訪問。由香港商人、港澳委員陳芳創辦的怡園酒莊，葡萄園面積達275公頃，年
產量葡萄酒250萬瓶，擁有着內地22家門店銷售網絡，還將產品銷往海外。陳芳曾被
《福布斯（亞洲版）》雜誌選為「最值得矚目的亞洲商業女性」。

香港文匯報記者王寬應 攝影報道

山西港澳委員參觀怡園酒莊

■霍啟剛在全神貫
注整理發言稿。

■陳亨達（左）與湯子嘉（右）。
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■■河南兩會代表委員建議盡河南兩會代表委員建議盡
快修訂人口政策快修訂人口政策。。 網上圖片網上圖片

■■北京市人口政策將面臨重大改北京市人口政策將面臨重大改
變變，，獨生子父母允生兩個孩子的政獨生子父母允生兩個孩子的政
策已提上立法日程表策已提上立法日程表。。 網上圖片網上圖片

據報道，北京社會科學院社會學所近日發佈《北
京社會發展報告》（下稱《報告》），發現在

北京地區，無論有無本地戶口，低生育意願已是不爭
的事實。

理想孩數低於更替水平
官方統計數據顯示至2012年底，北京市2069.3萬常

住人口中，居住半年以上的流動人口為773.8萬人；
2011年北京常住人口中出生人口16.5萬，流動育齡婦
女生育的活產嬰兒佔到了24%。《報告》以北京市東
城區與通州區的育齡婦女為樣本進行調研，發現北京
居民平均理想子女數只有1.49，遠低於2.1的代際人口
更替水平。至於生育二孩的意願，戶籍人口僅有
31.4%明確表示要二孩。報告認為，這呈現了與其他
調查相同的結論，即遷移對生育意願降低有明顯作
用。

產科床位供應更緊張
報告亦指出，從學歷來看，生育意願呈現了「兩頭

高、中間低」的趨勢。流動人口中，研究生及以上學
歷的育齡婦女平均想要1.74個孩子，戶籍人口中，同
等學歷的育齡婦女的平均生育意願是1.45。值得注意
的是，北京的流動人口和戶籍人口一樣，都不偏好男
孩，當中戶籍人口和流動人口中偏好女孩比偏好男孩
的比例都高出近6個百分點。
亦有媒體報道，儘管多數北京居民不願生二胎，但
隨着北京單獨二胎政策的放開，仍會有部分人士會加
入生育二胎隊伍，這令原本產科床位爆滿的北京各大
醫院產科床位更為緊張。對此，專家表示，北京「單
獨二孩」政策實施後帶來的諸多問題，需要社會多個
部門及早準備，未雨綢繆。北京市衛生局日前亦表
示，要加大全市二級醫院的急救配備，提高應急能
力，讓孕婦們能放心在此生寶寶。

香港文匯報訊（記者 軼瑋、田一涵 北京報道）北京市人大主任杜德印昨日在市人大會

議工作報告表示，《北京市人口與計劃生育條例修正案(草案)》計劃於年初的市人大常

委會第九次會議上二審通過。分析人士指出，若二審順利通過，北京「單獨兩孩」政策

有望於年內正式實施。但有調查顯示，生活在北京的民眾，無論有無本地戶口，多數不

願意生二胎。
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